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Надо ходить, 
а не сидеть

От колодца 
до колодца

Какие 
наши годы!

3 4 8

В преддверии Дня пожилых людей 
карагандинцы золотого возраста смогут 
интересно провести свободное время.

Все работы услугодатель 
обещает выполнить вовремя.

Некоторые бабушки и дедушки 
могут с легкостью дать фору молодежи.

Улица 
погасших 
фонарей

Жители домов по улице Ержанова 
в Караганде жалуются на то, что у 
них не было уличного освещения 
все лето и до сих пор нет. 

«Мы проживаем по адресу: Ержанова, 
25. Полагаем, что жителям нашего дома 
так и не дождаться замены лампы на фона-
ре напротив второго подъезда. Все только 
в постах Инстаграм работают – и чинов-
ники, и 109», – пишут жильцы дома.

Наши читатели утверждают, что фонари 
не горят также возле домов №№ 20, 23/2, 
47/2.

Как прокомментировали ситуацию в ап-
парате акима района им. Казыбек би Кара-
ганды, произведен закуп фонарей, ориен-
тировочная поставка – 30 сентября.

Социальный 
кошелек
Светлана СБРОДОВА

В Карагандинской области 
порядка 1,1 миллиона жителей 
вошли в Цифровую карту семьи.

Своеобразный «семейный портрет» 
сформирован с января этого года по по-
ручению Главы государства. Это новый 
инструмент проактивного формата оказа-
ния государственных услуг. Казахстанцам 
приходит электронное уведомление о том, 
что они имеют право на получение той 
или иной поддержки в зависимости от со-
циального статуса.

– В области в эту систему вошли около 
430 тысяч семей, – уточнил руководитель 
отдела социальных нормативов и соци-
альной помощи управления координации 
занятости и соцпрограмм Ерболат Каз-
кен. – Это 1,1 миллиона жителей. При 
определении права на получение мер го-
споддержки потенциальному получателю 
направляется SMS-уведомление. Затем на-
значаются социальные пособия, выплаты. 

После того как потенциальный полу-
чатель ответил согласием, внедряется 
социальный кошелек. Это своего рода 
альтернатива банковским картам. День-
ги неприкосновенны. Никто со стороны 
банков второго уровня, коллекторов и на-
логовых органов не может их взыскать. В 
настоящее время Национальным банком 
РК совместно с рядом министерств прора-
батывается вопрос всеобщего внедрения 
социального кошелька в Казахстане. 

– Преимущество такого кошелька в том, 
что он будет открыт по ИИН, – сказал спи-
кер во время прямого эфира в Instagram. 
– Отпадет надобность в посещении бан-
ков второго уровня, чтобы открыть счет 
или обновить банковскую карту. Защита 
персональных данных гарантируется. Из 
социального кошелька можно перевести 
средства на банковскую карту или полу-
чить наличные. Также есть функция про-
извести оплату онлайн, например опла-
тить коммунальные услуги и прочее.

В Темиртау более 4 
тысяч жителей частного 
сектора могут остаться 
без электричества. Ранее 
установленные приборы 
учета отработали 
свое и подлежат 
замене. Однако 
одно из требований 
услугодателя вызвало 
волну негодования у 
потребителей. В спор 
между сторонами 
пришлось вмешаться 
первому заместителю 
акима Карагандинской 
области Вадиму Басину. 

В 2011 году АО «Арселор-
Миттал Темиртау», являвшееся 
на тот момент собственником 
коммунального предприятия 
«Окжетпес», начало в городе 
массовую установку приборов 
учета электроэнергии в частном 
секторе. За несколько лет было 
поставлено свыше 5,5 тысячи 
счетчиков, которые могли бес-
контактно передавать показа-
ния. В 2016 году «Окжетпес» 
перешел на баланс города. С 
этого момента отвечать за теп-
ло- и водоснабжение, а также за 
электрические сети и канализа-
цию стали темиртауские власти. 
По данным нового собственни-
ка, на сегодняшний день боль-
шинство из ранее установлен-
ных приборов учета не только 
устарело, но и перестало функ-
ционировать. В замене нужда-
ется свыше 4,5 тысячи счетчи-
ков. Потребители стали массово 
получать извещения о необхо-
димости замены прибора учета. 
Одно из требований коммуналь-
щиков – чтобы новые электро-
счетчики имели бесконтактную 
передачу данных. 

– Прибор учета устанавли-
вается на электрической опоре 
с передачей данных энергопе-
редающей организации, ко-
торая обслуживает сети. Мы 
разрешили установку элек-
тросчетчиков на фасад дома. 
Он должен стоять, согласно 
правилам, на уровне глаз кон-
тролера, но в то же время осна-
щен бесконтактной передачей 
данных. К прибору могут быть 
подключены четыре дома, что 
значительно экономит затраты 
на его приобретение, – рас-
сказывает главный энергетик 
ТОО «Окжетпес-Т» Сергей 
Мозгачев. 

Цена счетчика и передаю-
щего устройства для одного 
потребителя может достигать 
100 тысяч тенге и выше, что, по 
мнению большинства жителей, 
является неподъемной для них 
суммой. В свою очередь ком-
мунальщики предупреждают, 

что если не заменить счетчик, 
то сумма платежа за электроэ-
нергию может в разы возрасти. 

– По закону мы не можем эти 
показания предъявить жиль-
цам, но так как других прибо-
ров учета нет, то выставлять 
показания приходится по тем 
счетчикам, которые есть. Если 
мы будем действовать по нор-
мам и правилам, считать по 
заявленной мощности и тех-
ническим условиям, то цифры 
у потребителей будут заоблач-
ные, – отметил С. Мозгачев. 

Требования «Окжетпес-Т» 
вызвали волну возмущения 
среди темиртаусцев. Свое мне-
ние по этому вопросу они не 
раз высказывали главе города 
на отчетной встрече с насе-
лением. По словам жителей 
Правого берега, из-за частых 
отключений электроэнергии 
начали выходить из строя но-
вые устройства, передающие 

показания. Отдавать повторно 
такие деньги никто не хочет. 
Для решения данного вопроса, 
и не только в акимате, была ор-
ганизована встреча с жителями 
этих районов, представителями 
госорганов и коммунальщиков 
под председательством первого 
заместителя акима области Ва-
дима Басина. 

– Прибор учета – это прибор 
учета, а передачу данных кто 
по закону должен обеспечивать 
и покупать аппаратуру для их 
передачи? – задал вопрос Ва-
дим Басин. 

– У нас в тарифе это не за-
ложено. Соответственно, это 
ложится на потребителя, – по-
яснил представитель комму-
нального предприятия.

По словам заместителя аки-
ма области, данный вопрос 
поднимается только в Темир-
тау, в других городах жители 
не говорят, что им необходимо 

за свой счет покупать данное 
оборудование. Сейчас главная 
задача – включить это в тариф, 
чтобы оно не касалось населе-
ния. Для этого требуется время. 
Представители «Окжетпес-Т» 
пояснили, почему передающее 
устройство выходит из строя. 
Перебои в электроснабжении 
на это не влияют, виной всему 
является батарейка, питающая 
устройство. В инструкции от 
производителя указан период 
ее замены, но не все обращают 
на это внимание. 

– Модемы, передающие по-
казания, нужны вам, а мы как 
жители требуем разрешить нам 
устанавливать только счетчики. 
Если есть необходимость, то 
каждый из нас готов передавать 
показания по телефону или по-
средством различных мессен-
джеров, которые у вас есть, – 
высказались жители. 

– По моему мнению, жителей 
не должны касаться счетчики, 
модемы. Нам надо посмотреть 
опыт коллег и включить это 
в тариф. Мы должны брать 
с населения только плату за 
электроэнергию, и все осталь-
ное должно туда быть вклю-
чено. Когда все будет сделано 
централизованно, то это будет 
недорого, – отметил Вадим Ба-
син. 

По итогам совещания была 
достигнута договоренность – 
устанавливать новые счетчики 
без подключения к передаю-
щему устройству. Как отметил 
первый заместитель акима об-
ласти, власти проработают этот 
вопрос. На сегодняшний день 
из бюджета Темиртау выделя-
ется 200 миллионов тенге на 
покрытие недостающих расхо-
дов на электроэнергию.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

СИТУАЦИЯ

Товар плюс счетчик плюс модем

Светлана СБРОДОВА

Мини-парк для прогулок, 
площадку с тренажерами 
и соляную комнату обустроили 
для постояльцев Центра оказания 
специальных социальных услуг 
№ 1 Караганды в преддверии празднования 
Дня пожилых людей. 
Так получилось, что на склоне лет 
люди оказались под присмотром 
социальных работников. У многих из них 
есть дети, но в силу разных жизненных 
обстоятельств они находятся 
далеко друг от друга. 
Для многих центр стал домом, 
а персонал заменил родных и близких.

Коммунальщики требуют тройную оплату
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В этом году в городе на Балхаше 
отметили новоселье 45 семей-
очередников. До конца года 
отдел строительства планирует 
купить еще 60 квартир для 
социально уязвимых слоев 
населения. Тем не менее жители 
жалуются на аварийное жилье.

Наталья Трифонова из Приозерска при-
шла на встречу к акиму Карагандинской 
области Ермаганбету Булекпаеву и руко-
водителям управлений, которая состоя-
лась в городском Центре детско-юноше-
ского творчества «Достык». Ситуацию с 
аварийными домами прокомментировал 
начальник отдела жилищных отношений 
и жилищной инспекции Биржан Такенов.

– В городе официально аварийными 
признаны два дома. Еще четыре сейчас 
обследует комиссия. По предваритель-
ным данным специалистов, два из них 
также будут признаны аварийными. За-
ключения по ним будут готовы в нача-
ле октября. После этого мы будем дей-
ствовать согласно их рекомендациям. 
Жители, у которых единственное жилье 

признано аварийным, будут включены в 
очередь, – говорит Б. Такенов.

Чаще других здесь звучали вопросы, 
касающиеся ЖКХ. Горожанин Алексей 
Карпенко спросил у акима области, мож-
но ли провести центральный газ в много-
этажки и есть ли возможность отремон-
тировать внутридомовые электросети.

– Глава региона предложил такой вари-
ант: провести работу на выделение дол-
госрочных беспроцентных кредитов на 
ремонт электросетей. Газификация тоже 
будет рассматриваться. Рад, что меня вы-
слушали и приняли мои вопросы к сведе-
нию, – говорит А. Карпенко.

Чтобы быть услышанным, не нужно 

выезжать в областной центр и записы-
ваться на личный прием к главе региона 
и предпринимателям.

– Я спросил о повышении цен на ком-
мунальные услуги и об улучшении ка-
чества Интернета в нашем городе. А у 
руководителя управления предприни-
мательства поинтересовался о субси-
дировании и предоставлении кредитов. 
Получил ответы, которые меня удовлет-
ворили. Такие встречи с акимом области 
и руководителями управлений нужны. 
Многие проблемы будут решаться, – счи-
тает частный предприниматель Əділбек 
Бердімұратов.

Ермаганбет Булекпаев записал все во-

просы местных жителей и поручил про-
фильным ведомствам по каждому дать 
развернутые ответы.

Также в ходе рабочей поездки он про-
верил готовность города к отопитель-
ному сезону. Главе региона доложили о 
мерах по снижению тепловых потерь и 
улучшению теплоснабжения. Проведе-
на модернизация городской котельной, 
заменены участки теплосетей, где из-за 
большого износа происходили аварии. 
Производится утепление труб. В планах 
на следующий год взяться за ремонт зда-
ния котельной. Хотят обновить кровлю и 
фасад.

В Приозерске решают проблемы и с 
водоснабжением. В этом году заменили 
аварийные участки водопровода на ули-
цах Абая, Балхашской и бульваре Женис. 
Проложили около километра новых труб. 
Ермаганбет Булекпаев также побывал на 
стройплощадке физкультурно-оздоро-

вительного комплекса. Построить его 
просили жители. Возведение спортивно-
го объекта началось в этом году, сейчас 
сооружен основной каркас. Подведена 
инфраструктура. По словам подрядчи-
ка, работы идут по графику. Сдать ФОК 
должны в 2024 году. Для занятий спортом 
в городе продолжают восстанавливать и 
благоустраивать стадион. Сделали фут-
больное поле с искусственным покрыти-
ем, тартановую легкоатлетическую бего-
вую дорожку. Установили волейбольную 
и баскетбольную площадки. Дальше 
запланированы многофункциональный 
хоккейный корт, воркаут-площадка, три-
буны для болельщиков.

Кроме того, в этом году в Приозерске 
начали строить парк имени Абая.

Соб. инф.
Фото 

Жангелдi ƏБДІҒАЛЫМОВА
г. Приозерск

Приозерск меняет облик

Нина ВЕРБОВАЯ

Для Караганды вечер 27-го 
и утро 28 сентября выдались 
неспокойными. Сначала на 
город обрушился ливень, 
из-за которого произошло 
подтопление некоторых 
центральных улиц, следом 
случилась серьезная авария 
на электроподающих сетях. 

В среду утром в 10.12 из-за аварии на 
ТЭЦ-3 в результате сбоя в энергосистеме 
были обесточены источники питания по 
сети 220 кВ и 110 кВ подстанций Кара-
ганды. Без электроснабжения остались 
районы А. Бөкейхана, им. Казыбек би, 
Каркаралинский и Бухар-Жырауский 
районы. В связи с аварийным отключе-
нием электроснабжения остановились и 
водопроводные насосные станции ТОО 
«Қарағанды Су».

Ситуация с первых минут находи-
лась на личном контроле главы реги-
она Ермаганбета Булекпаева.

– В Караганде произошла внеш-
татная ситуация на станции ТЭЦ-3 и 
Топарской ГРЭС-2. По моему поруче-
нию первый заместитель акима обла-
сти выехал на станцию. Принимались 
все меры для поднятия нагрузки и 
восстановления электроснабжения, – 
сообщил он.

Кроме того, власти города призвали 
горожан не распространять фейковую 
информацию, буквально за несколь-
ко часов заполонившую социальные 
сети и каналы связи.

Спустя несколько часов после ава-
рии технический директор ТОО «Ка-
раганда Энергоцентр» Мухтар Су-
лейменов сообщил, что напряжение 
восстановлено.

Вчера аким Карагандинской обла-
сти Ермаганбет Булекпаев провел со-
вещание на ТЭЦ-3, где произошедшая 

28 сентября авария оставила без света 
весь город. Глава региона потребовал 
разобраться в случившемся и принять 
меры, чтобы подобного не повтори-
лось. Кроме того, поручил в ближай-
шее время перепроверить подготовку 
всех энергостанций, особо обратить 
внимание на вспомогательное обору-
дование.

– Такой ситуации не было, чтобы 
сразу две станции сели на ноль. Меры 
были приняты оперативно, но воз-
никают вопросы. Начинается отопи-
тельный сезон – нам нужны гарантии, 
что все пройдет нормально, – подчер-
кнул Ермаганбет Булекпаев. – Сейчас 
создана комиссия, будут выясняться 
причины случившегося. Необходимо 
дать принципиальную оценку ситуа-
ции. Рабочая группа должна перепро-
верить все станции.

Руководитель департамента Комите-
та атомного и энергетического надзора 
и контроля Ернар Хасенов сообщил, 
что в комиссию вошли специалисты и 
эксперты. По его словам, расследова-
ние будет проводиться в течение деся-
ти дней. В заключении, кроме причин, 
выдадут рекомендации по недопуще-
нию подобных ситуаций.

На совещании информировали, что 
ТЭЦ-3 сейчас работает в штатном по-
рядке.

– Станция готова к подаче тепла. 
Мы на себя берем ответственность, 
что нормально войдем в отопитель-
ный сезон и город будет с теплом, – 
заверил директор ТОО «ККС» Сабы-
ргали Идрисов.

– Вследствие аварии на внешних 
линиях сработали защиты на под-
станции Карагандинской ТЭЦ-3. 
Остановилось энергетическое обору-
дование. Причины технологического 
инцидента выясняются. На текущий 
момент напряжение подано, – пояс-
нил М. Сулейменов.

ПО СЛЕДАМ ЧП

Сели на ноль

В самом начале встречи он 
тепло поблагодарил за мно-
голетний труд ректора Кара-
гандинского университета 
Казпотребсоюза Еркару Ай-
магамбетова, который на про-
тяжении многих лет занимал 
пост председателя областной 
избирательной комиссии, а 
также вручил ему почетную 
грамоту.

Глава ЦИК подчеркнул, что 
Казахстан привержен прове-
дению выборов в полном со-
ответствии с национальным 
законодательством и наилуч-
шими международными прак-
тиками. Он напомнил, что в 
прошлом году в нашей стра-
не прошли общенациональ-
ный референдум по внесению 
дополнений и изменений в 
Конституцию, выборы Прези-
дента РК, а также депутатов 
Сената и Мажилиса Парла-
мента. «Все усилия Централь-
ной избирательной комиссии 
неизменно направлены на 
проведение справедливых, 
подлинных и свободных выбо-
ров в Казахстане», – отметил 
Нурлан Абдиров.

Также проинформировал и о 
наиболее существенных изме-
нениях в выборном законода-
тельстве. В частности, остано-
вился на таких моментах, как 
переход на смешанную про-
порционально-мажоритарную 

модель, перевод работы тер-
риториальных избирательных 
комиссий на профессиональ-
ную основу. Важнейшими нов-
шествами Закона «О выборах» 
являются снижение порога с 
7% до 5% для прохождения по-
литических партий в Мажилис 
Парламента и внесение в изби-
рательные бюллетени графы 
«против всех».

Как известно, 5 ноября 
впервые в истории страны 
пройдут выборы акимов рай-
онов и городов областного 
значения. Сейчас проходит 
процедура регистрации кан-
дидатов.

– В частности, в Карагандин-
ской области пилотными реги-
онами определены Осакаров-
ский и Актогайский районы, а 
также город Приозерск, – уточ-
нил Нурлан Абдиров.

В настоящее время члены 
Центральной избирательной 
комиссии совершают инспек-
ционные поездки по регионам, 
чтобы проверить готовность 
территориальных подразде-
лений к важному событию. 
Другой целью подобных вы-
ездов является оказание мето-
дической помощи и обучение 
региональных сотрудников с 
акцентом на районные изби-
рательные комиссии, которые 
непосредственно будут про-
водить предстоящие выборы 

акимов. Особое внимание при 
этом уделяется вопросу инфор-
мирования граждан об этапах 
кампании и дне голосования. 

В рамках программы обуча-
ющих семинаров для местных 
организаторов выборов будет 
проводиться деловая игра «День 
голосования», в ходе которой 
подробно рассмотрят все этапы 
дня голосования от открытия 
участка и до подсчета голосов. 
Кроме того, для членов УИК 
подготовят кейсовые задания о 
правах и обязанностях участни-
ков избирательного процесса, 
будут разыгрываться нестандарт-
ные ситуации, возникающие в 
день голосования, и разъясняться 
методы их разрешения. Также 
члены избирательных комиссий 
будут обучены основным навы-
кам эффективного коммунициро-
вания с участниками избиратель-
ного процесса.

По итогам семинаров участ-
ники обучения пройдут тести-
рование на знание выборного 
законодательства.

Фото
Александра МАРЧЕНКО

День голосования близится
Фархат КИНЖИТАЕВ

Со студентами карагандинских вузов встретился глава Центральной избирательной 
комиссии Нурлан Абдиров, который прибыл в регион с рабочим визитом. Он рассказал 
молодым людям об изменениях в отечественном выборном законодательстве за 
последние годы, а также о том, почему так важно принимать участие в процессе 
волеизъявления.
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Некогда скучать
Александра Качанова в про-

шлом педагог, около 40 лет прора-
ботала в школе, вела домоводство. 
Несмотря на то что ей 88 лет, поч-
ти каждое утро делает зарядку. 
Обязательно следит за тем, чтобы 
ее внешний вид был опрятным. 
Всегда при макияже, аккуратном 
маникюре. Ни за что не выйдет на 
улицу, если на ней нет украшений 
и шляпки. Считает, что каждая 
дама почтенного возраста должна 
быть ослепительной. 

– В центре отдыхаю уже 10 
дней, – делится она. – Мне нра-
вится, что не нужно заниматься 
бытовыми вопросами. Тут и при-
готовят, и постирают, и порядок 
везде наведут. Живи и радуйся 
каждому дню. Со временем, на-
деюсь, подружусь с кем-нибудь. 
Еще толком не успела познако-
миться с постояльцами. Здесь 
уютно, доброжелательный пер-
сонал. Территория просторная, 
столько цветов. А деревья какие 
красивые! Пока стоит хорошая 
погода, люблю гулять, дышать 
свежим воздухом. Ко мне всегда 
подходят коты. Ластятся, обяза-
тельно запрыгнут на колени. Это 
так по-домашнему.

Адаптацию проходит и Мурат 
Ахметжанов. Он только несколь-
ко дней назад переехал из Центра 
для ресоциализации лиц, оказав-
шихся в трудной жизненной си-
туации. Не расстается со своим 
радиоприемником – говорит, что 
всегда должен быть в курсе собы-
тий в стране и мире. Никогда не 
пропускает и местных новостей. 

Неподалеку от них в беседке 
расположилась дружная компа-
ния, которая ни за что не упустит 
возможность посидеть в прохлад-
ной тени или погреться на сол-
нышке. 

– Бабье лето нынче нас балу-
ет, – говорит Клавдия Салимова. 
– Скоро задуют холодные ветра, 
а так хочется еще теплых день-
ков. Вообще, люблю это время 
года. Особенно нравится читать 
на свежем воздухе. В центре бо-
гатая библиотека. В месяц могу 
прочитать по восемь книг. Здесь 

у меня много друзей. Кто плохо 
видит, пересказываю, мы даже 
можем устроить дискуссию. Так 
коротаем время. Недавно прочла 
трилогию Константина Симоно-
ва «Живые и мертвые». Посове-
товала новенькому постояльцу 
Александру Кищакину, так мы 
сдружились. Нам нравится играть 
в карты, разгадывать сканворды. 
Скучать некогда.

Не чувствует осенней хан-
дры и Разия Сагитова. В центре 
она только пятый месяц, а уже 
успела увлечься прикладным ис-
кусством. На прошлой неделе, 
например, впервые в жизни выре-
зала из овощей разные поделки.

– Я много лет проработала в 
теплице, – рассказывает она, – но 
никогда и в голову не приходило, 
что можно из кабачка, тыквы и 
даже картошки сделать какие-то 
интересные фигуры. Поначалу 
были опасения, что не смогу ни-
чего сделать. А стоило только 
начать – увлеклась, и все само 
собой получилось. Конечно, нас 
проинструктировали, что да как 
делать, включили видео с под-
робным описанием. Теперь мои 
работы взяли на мини-выставку, 

приуроченную к празднику «Зо-
лотая осень». Еще увлеклась пле-
тением украшений из бисера. Хо-
рошо получается. Раньше у меня 
не было времени на хобби. Жизнь 
проходила совершенно в другом 
темпе: все куда-то спешили, боя-
лись опоздать и не успеть. Сейчас 
раскрываем свои таланты.

Пока одни коротают время, 
творчески реализуясь, другие соз-
дают семьи. Владимир Кондратов 
и Ирина Лисовская планируют 
узаконить отношения. Они живут 
в отдельной комнате.

– Мой будущий супруг красиво 
за мной ухаживал, мы познако-
мились здесь, в центре, – делит-
ся Ирина. – У меня проблемы 
со зрением, не вижу, и операция 
бессмысленна, так, по крайней 
мере, сказали врачи. Владимир 
обо мне заботится, хотя и сам 
плохо видит. Иногда он мне чи-
тает. Когда по телевизору идет 
фильм, рассказывает о героях. 
Мы любим слушать передачи, все 
делаем сообща. Было время, что 
меня ничего не радовало, а сейчас 
я расцвела, чувствую себя хоро-
шо. Мы оба счастливы и любим 
друг друга! Очень благодарны 

руководству, что позволили со-
единиться двум одиноким серд-
цам. Мы обязательно официально 
станем мужем и женой. Хотим 
красивую церемонию бракосоче-
тания с праздничным тортом.

Все, что требует душа
Центр рассчитан на 151 посто-

яльца. Сейчас здесь находятся 130 
человек, из которых 83 – пенсио-
неры. В учреждении предостав-
ляют специальные социальные 
услуги одиноким престарелым 
и инвалидам, нуждающимся в 
постоянном постороннем уходе 
и медицинском обслуживании. 
Средний возраст пожилых людей 
– 65 лет. Среди них есть долгожи-
тели, кому 90 и даже 93 года. 

Обеспечивать уют в корпусах, 
комнатах и на территории помо-
гает многочисленный персонал 
из 98 человек. 

– В этом году к нам поступили 19 
постояльцев, в основном мужчины, 
– рассказывает заместитель дирек-
тора по социальной части Айнур 
Жилдыбаева. – У всех разная судь-
ба. У некоторых нет ни жилья, ни 
родственников, ни документов... 
По мере возможности восстанав-
ливаем. Если просят найти детей, 
то привлекаем многие службы, и 

бывает, что находим. Но, к сожа-
лению, мы не можем заставить 
общаться. Это обоюдное желание. 
Кого-то сами родители бросили, не 
занимались воспитанием. И мы не 
вправе осуждать. Есть случаи, ког-
да постояльцев забирают в семьи. 
Много тех, у кого есть дети, но 
они живут за границей, например, 
в России, Германии, и не могут с 
собой забрать. Их пристраивают 
к нам. Здесь заботятся о них. Ко-
нечно, не все находятся на полном 
государственном обеспечении. У 
кого позволяет пенсия, удержива-
ется 70%, остальную часть отда-
ют постояльцам. Но эта сумма не 
должна быть ниже прожиточного 
минимума. 

По ее словам, подопечные мо-
гут выходить за территорию, 
посещать магазин, гулять по 
Пришахтинску. Но прежде чем 
покинуть центр, они сообща-
ют, куда направляются. При них 
имеются мобильные телефоны. 
Если кому-то из маломобильных 
людей захочется сменить обста-
новку, их вывозят на инватакси. 
Программа разнообразная: бас-
сейн, театр, парк, Зимний сад, 
музеи и прочее.

– Часто приезжают артисты Ка-
рагандинского концертного объе-
динения имени Кали Байжанова, 
– делится заместитель директора. 
– К нам привозят различные по-
становки. Недавно показывали 
«А зори здесь тихие». В центре 
работают культорганизатор, тру-
довик. Есть определенный план 
досуга. Кому необходимо – по-
сещают комнату ЛФК, массаж-
ный кабинет. Если есть желание 
выращивать овощи, ягоды или 
разбивать цветники, то и эта воз-
можность у них имеется. Выделе-
на специальная территория, где 
есть грядки. Недавно поставили 
теплицу. Это попросили наши ус-
лугополучатели, которым нравит-
ся заниматься земледелием. Мы 
даже урожай клубники сняли. В 
следующем году посадим кусты 
малины, смородины.

Директор Гульназ Кокибасова 
мечтает создать на территории 
настоящий розарий. Уже догово-
рились с подрядчиком.

Скрасить одинокую 
старость

В здании центра завершает-
ся текущий ремонт. Проделана 
огромная работа: заменены две-

ри, сантехника, кафель в комна-
тах, выкрашены стены. Частич-
но обновлены мебель, шторы, 
тюль, пледы. В прошлом году 
перестелили крышу, в подва-
ле обновили коммуникации. В 
кухне новая бытовая техника. В 
актовом зале появился мощный 
кондиционер. А вскоре – и свой 
зимний сад. 

Имеется автономное отопле-
ние. Сейчас администрация за-
нимается вопросом улучшения 
водоснабжения. Чтобы быть неза-
висимыми от внешних факторов, 
добиваются разрешения иметь 
свою скважину. 

К концу года оборудуют и ком-
нату быта, чтобы постояльцы мог-
ли себе готовить любимые блюда, 
заниматься выпечкой. Среди них 
есть знатные кулинары, повара. 
Ведется ремонт и в студии красо-
ты.

Недавно в пилотном режиме в 
центре была внедрена новая си-
стема мониторинга. Благодаря 
программе «Авиценна» и умным 
технологиям в медицине ведется 
контроль назначений препаратов. 
Отслеживается дозировка, срок 
годности лекарств. Даже коли-
чество продуктов на складе и их 
ассортимент находятся под на-
блюдением.

А в преддверии Дня пожилых 
людей здесь презентовали ми-
ни-парк. Обустроили и спортив-
ную зону, установив площадку 
для игры в волейбол. Есть танц-
пол с огромной беседкой и сто-
лом. Живая изгородь, много елей, 
скамеек. Территория полностью 
освещена и вымощена брусчат-
кой.

– Благодаря поддержке депу-
татов маслихата, руководства 
управления координации занято-
сти и социальных программ нам 
выделяется хорошее финансиро-
вание, – отметила руководитель 
центра. – Мы стараемся благоу-
строить каждый свободный метр. 
На днях закончат делать соляную 
комнату. У нас есть спонсоры. 
Так приятно, что в нашем обще-
стве много неравнодушных и ми-
лосердных людей. Одиноким лю-
дям важно любое внимание и не 
только по праздникам. Стараемся 
уделять время каждому. Все мы 
однажды постареем, будем вспо-
минать прошлое, анализировать 
поступки. Но мы живые люди, 
поэтому хочется тепла, внимания 
и доброго отношения.

Фото автора

В этот день принято 
поздравлять и чествовать 
старшее поколение. Ведь 
бабушки и дедушки как 
никто нуждаются в заботе и 
внимании. Но есть и те, кто с 
легкостью может дать фору 
молодежи. Одна из таких 
– ветеран спорта Тлеулес 
Бадыгулова.

Она родилась в 1952 году в Балха-
ше в обычной семье. С раннего дет-
ства начала увлекаться шашками. 
Игре девочку научил отец. Тогда она 
даже и не могла подумать, что чер-
но-белая доска будет сопровождать 
ее всю жизнь.

После окончания школы Тлеулес 
Муксиновна год проработала библи-
отекарем. В 1970-м поступила в Бал-
хашское педагогическое училище, 
где получила специальность техни-
ка-бухгалтера. В 1973 году окончила 
заочное отделение Карагандинского 
политехнического института и по-
лучила квалификацию инженера-
экономиста. Работала лаборантом в 
школе, воспитателем группы прод-
ленного дня, учителем физкульту-
ры, спортивным инструктором. В 
1992-м перешла на госслужбу и была 
назначена главным специалистом 
отдела туризма, физической культу-
ры и спорта города Балхаша. После 
работала заместителем директора по 
учебной части СК «Металлург» при 
«Балхашцветмете». 

– Шашки люблю с детства, отец 
всю жизнь играл, по его стопам по-
шла и я. Шашки мне очень нравят-
ся. Играла в школе, в студенческие 
годы в соревнованиях участвова-
ла. Будучи на госслужбе, тоже не 
переставала играть, участвовала в 

спартакиадах, – вспоминает Тлеулес 
Муксиновна.

С выходом на пенсию трудовая 
деятельность жительницы Балхаша 
не закончилась. В 2012 году в горо-
де открывается секция по шашкам, 
и она начинает учить любимой игре 
подрастающее поколение. Послед-
ние несколько лет Тлеулес Бадыгу-
лова руководит шашечным клубом 
«Логика» во Дворце школьников 
им. Агыбай батыра. Ее воспитанни-
ки показывают высокие результаты 
в области и республике. Но и сама 
наставница не перестает участво-
вать в соревнованиях. В ее личной 
копилке – несколько бронзовых ме-
далей чемпионата Азии, «золото» и 
«серебро» чемпионата РК, а также 
многочисленные награды турниров 
и спартакиад разных уровней.

– Тренерская деятельность мне 
нравится. Детей очень люблю. Я 
вижу, как они получают удоволь-
ствие от игры. Мы ездим с ними на 

областные и республиканские со-
ревнования. Когда они получают ре-
зультаты, занимают призовые места, 
очень радуются, и я вместе с ними, 
– говорит тренер.

Тлеулес Муксиновна – ветеран 
спорта, с 2015-го – судья по шаш-
кам I категории. За свою трудовую 
и спортивную деятельность неодно-
кратно награждалась благодарствен-
ными письмами и грамотами от ад-
министрации города и области. Ее 
стаж работы в сфере спорта и пре-
подавания составляет 44 года. 

– Помимо шашек, я раньше играла 
в волейбол, настольный теннис, при-
нимала участие в соревнованиях по 
этим видам спорта. Сейчас в свобод-
ное время люблю шить. С удоволь-
ствием шью национальные изделия 
– корпе, подушки и другие, – расска-
зывает Тлеулес Муксиновна.

Даже сейчас в свои 70 с неболь-
шим она не сидит на месте. Тлеулес 
Бадыгулова всегда в центре событий 
мира шашек, выезжает на соревно-
вания и делится опытом. Коллеги не 
устают удивляться ее активности и 
целеустремленности. К примеру, на 
днях она была со своими воспитан-
никами в Шымкенте на чемпионате 
РК среди молодежи и взрослых.

– В любом возрасте надо двигать-
ся и вести здоровый образ жизни. 
Не надо сидеть, надо ходить пеш-
ком, больше гулять. Мы сами твор-
цы своей жизни и сами выбираем, 
как ее проводить. В День пожилых 
людей хочу пожелать всем самого 
главного – здоровья, всегда быть ве-
селыми и жизнерадостными, – ска-
зала Тлеулес Бадыгулова.

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

Ветераны Великой 
Отечественной войны 
подарили нам мирное 
небо над головой. 
Сейчас в нашей области 
их осталось всего 12 
человек. В преддверии 
Международного 
дня пожилых людей 
военные врачи 
побывали в гостях у 
фронтовика Александра 
Балабаса.

Многим ветеранам уже дале-
ко за 90. Некоторые из них при-
кованы к кровати и не могут 
передвигаться самостоятель-
но. Но есть еще и те, которые 
и песню споют, и интересные 
истории расскажут. Увидев 
врача в белом халате и военно-
го человека, фронтовик сразу 
вспомнил, как проходил лече-
ние в военном госпитале после 
ранений, а у него их было два. 

Александр Ильич в армию 
был призван в ноябре 1943 
года. В октябре 1944-го на-
правлен на фронт в 415-й 
стрелковый полк 1-й стрел-
ковой Брестской дивизии 
70-й армии 2-го Белорусского 
фронта командиром пулемет-
ного отделения. Участвовал в 
боевых действиях. В мае 1945 
года был направлен на Даль-
ний Восток в состав 330-го 
стрелкового полка 86-й стрел-
ковой Тартуской дивизии. 
Демобилизован в 1950 году. 
Имеет боевые награды – ор-
дена Красной Звезды и Оте-
чественной войны I степени, 
медали. В послевоенные годы 

трудился в Караганде, рабо-
тал в стройуправлении № 1, 
шофером в автотранспортной 
конторе управления «Саран-
скпромстрой», бухгалтером в 
областной клинической боль-
нице, экономистом в управле-
нии «Карагандауглесбыт», а 
затем начальником планового 
отдела. С 1991-го – на заслу-
женном отдыхе.

– Для меня встреча с вете-
раном – это подарок, сопри-
косновение с историей моей 
семьи, вспомнила своего по-
койного деда, ветерана-фрон-
товика. Слушая рассказы 
Александра Ильича, я как 
будто была рядом со своим 
родным человеком, – делится 
сквозь слезы своими чувства-
ми профессор НАО «МУК», 
врач-невропатолог военного 
лазарета Елена Епифанцева. 
– Я всегда восхищалась их 
стойкостью, силой характера, 
любовью к жизни. 

– В Караганде побывал в го-
стях почти у всех ветеранов, 
но сегодня получил хороший 

урок. Александр Ильич рас-
сказал, как командиры учили 
новобранцев оказывать пер-
вую медицинскую помощь 
самому себе, это очень важно 
для спасения жизни, – делит-
ся впечатлениями от встречи 
начальник военного лазарета 
майор медицинской службы 
Ернар Садыков.

А сын ветерана Владимир 
Балабас поведал, что когда-то 
гости оставляли запись с впе-
чатлениями о встрече с фрон-
товиком на обычном листке. А 
сейчас это уже целая гостевая 
книга. В ней оставляют свои 
пожелания все гости, которые 
посещают Александра Ильича. 

В преддверии Дня пожилых 
людей время для посещения 
наших ветеранов расписано 
по минутам, их поздравляют 
акимы, депутаты, обществен-
ные деятели, студенты и 
школьники. И это очень важно 
для всех.

Əсет ҚАМСЫЗҰЛЫ
Фото 

Александра МАРЧЕНКО

ДЕНЬ ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ

Надо ходить, а не сидеть Живые рассказы

Дом с розами

ЦЕНТР РАССЧИТАН НА 151 ПОСТОЯЛЬЦА. 
СЕЙЧАС ЗДЕСЬ НАХОДЯТСЯ 130 ЧЕЛОВЕК, 
ИЗ КОТОРЫХ 83 – ПЕНСИОНЕРЫ.
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Выступая во время прямого 
эфира в Instagram, он отметил, 
что на АСП могут рассчитывать 
те семьи, где ежемесячный сред-
недушевой доход находится ниже 
черты бедности. Однако во всех 
областях, городах республикан-
ского значения и столице этот по-
рог устанавливается по-разному.

– Размер выплаты определяется 
из расчета вычисления разницы 
между среднедушевым доходом 
семьи и чертой бедности, – пояс-
нил он. – Размер черты бедности 
– 70% от регионального прожи-
точного минимума, который ра-
вен 45 920 тенге. На сегодняшний 

день размер черты бедности со-
ставляет 32 144 тенге. В стране он 
обозначен на уровне 33 519 тенге.

В свою очередь для наглядно-
сти Ерболат Казкен привел при-
мер. Семье из шести человек, где 
среднедушевой доход составляет 
25 128 тенге, в общей сложно-
сти из бюджета будет выплачено 
42 096 тенге. Стоит отметить, что 
эта помощь предоставляется ка-
захстанцам, кандасам, беженцам, 
иностранцам, а также лицам без 
гражданства, постоянно прожива-
ющим в РК.

– Она предоставляется в виде 
безусловной или обусловленной 

денежной помощи, – уточнил ру-
ководитель отдела соцнормативов 
и соцпомощи. – На первый вид 
поддержки имеют право одино-
кие или одиноко проживающие 
малообеспеченные лица с ограни-
ченными возможностями в связи 
с достижением пенсионного воз-
раста. Либо если имеется инва-
лидность первой или второй груп-
пы. Деньги выплатят и в случае 
временной нетрудоспособности 
по болезни более двух месяцев. 
На нее могут рассчитывать ма-
лообеспеченные семьи, в соста-
ве которых нет трудоспособных 
лиц или единственный трудоспо-

собный ухаживает за ребенком в 
возрасте до трех лет. Либо есть 
ребенок с инвалидностью, а так-
же лицо с инвалидностью первой 
или второй группы, престарелый 
родитель, нуждающийся в посто-
ронней помощи.

Согласно Социальному кодек-
су, обусловленную помощь пре-
доставляют при условии участия 
трудоспособного члена семьи в 
мерах содействия занятости, а 
также в случае необходимости 
социальной адаптации. Причем 
социальный контракт является 
обязательным условием и заклю-
чается на период назначения это-
го вида материальной поддержки.

На сегодняшний день в регионе 
АСП получают свыше 7,7 тысячи 
человек. Кроме того, в этом году 
гарантированный социальный 
пакет, предоставляемый детям в 
возрасте от 1 до 6 лет, был пере-
веден из натуральной в монетизи-
рованную помощь.

– Эта инициатива включена в 
проект Социального кодекса и по-
зволяет родителям самостоятель-
но покупать продукты питания в 
зависимости от индивидуальных 
потребностей ребенка, – сказал 
спикер. – Данная помощь оказы-
вается более 2,3 тысячи детей в 
размере 1,5 МРП.

Деньги вместо продуктов

Как сообщили в МВД РК, изощ-
ренное мышление злоумышлен-
ников требует новых подходов 
от оперативных служб органов 
правопорядка. Для повышения 
эффективности выявления нар-
копреступлений в интернет-про-
странстве Министерством вну-
тренних дел заключен договор с 
казахстанской компанией ТОО 
«Kazdream Special Systems» на 
приобретение современных ап-
паратно-программных комплек-
сов и сопутствующего техниче-
ского оборудования.

Они помогают определять ме-
стонахождение подозреваемых 
лиц. Мощности программных 
комплексов позволяют обраба-
тывать значительные объемы 
информации и выявлять прямые 
и неявные связи между лицами, 

участвующими в незаконном 
обороте наркотиков. Наркобор-
цы всех регионов страны полу-
чат возможность формировать 
сводную информацию об объ-
екте на основе данных из всех 
открытых интернет-источников, 
включая социальные сети, мес-
сенджеры, онлайн-сервисы и 
другие сторонние базы.

Отмечается, что только на 
ресурсе казахстанского серви-
са OLX было выявлено свыше 
тысячи объявлений, содержа-
щих пропаганду наркотиков и 
предложения курьерской рабо-
ты с распространением психо-
активных веществ. В рамках 
имеющихся договоренностей с 
руководством портала эти объ-
явления удалены с сайта.

Соб. инф.

БЕЗОПАСНАЯ СТРАНА

Есть зацепка
Светлана СБРОДОВА

Поддержка государства в виде ежемесячной выплаты оказывается 1692 малообеспеченным 
семьям. Об этом рассказал руководитель отдела социальных нормативов и социальной 
помощи управления координации занятости и соцпрограмм Ерболат Казкен.

Казахстанские полицейские будут бороться с 
распространением наркотиков, используя новейшие 
цифровые технологии.
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Департамент Комитета 
по регулированию 
естественных монополий 
по Карагандинской 
области совместно с 
депутатами городского 
маслихата проверили, 
как исполняют 
инвестиционные 
программы в ТОО 
«Қарағанды Су».

Руководство компании ранее 
презентовало инвестиционную и 
ремонтную программы 2023 года, 
в рамках которых была запла-
нирована реконструкция 15 737 
метров сетей по водоснабжению 
на сумму 1 млрд 332 млн тенге и 
6053 метра по водоотведению на 
2 239 млн тенге.

– Реконструкция водопровода 
по улице Жамбыла протяженно-
стью 1825 метров и диаметром 
315 мм проводится по бестран-
шейной технологии (ГНБ) на 
сумму 187 289 тыс. тенге. На се-
годняшний день проложены 517 
метров (30%) и по плану работы 
будут завершены до конца октя-
бря. Существующий водопровод, 
по которому сейчас осуществля-
ется подача воды потребителям 
улиц Жамбыла-Терешковой, был 
введен в эксплуатацию в 1973 
году. На нем за весь период экс-
плуатации возникло и было лик-
видировано 28 аварий. На время 
работ по замене потребители по-
лучают воду по существующему 
водопроводу. Работы по допол-
нительной инвестиционной про-
грамме производит подрядная 
организация ТОО «Акмешит Ме-
лиоратор», – рассказал начальник 
службы капитального строитель-
ства ТОО «Қарағанды Су» Кайрат 
Жумабеков. 

Реконструкция водопровода по 
улице Газалиева общей протя-
женностью 1090 м от ул. Ново-
селов, 347б, до ул. Ержанова, 63, 
и диаметром 315 мм проводится 

по бестраншейной технологии 
на сумму 98 млн 094 тыс. тенге. 
Существующий водопровод, по 
которому сейчас осуществляется 
подача воды потребителям, был 
введен в эксплуатацию в 1986 
году. Здесь за весь период экс-
плуатации возникло и было лик-
видировано 38 аварий, и только 
за последний месяц – пять. На 
время работ по замене потреби-
тели получают воду по существу-
ющему водопроводу. Работы по 
дополнительной инвестиционной 
программе производит подрядная 
организация ТОО «СерВИС НС».

– Работы проводятся по всей 
протяженности, от колодца до 
колодца методом бестраншейной 
реконструкции. Этот метод был 
выбран из-за прохождения участ-
ков сети под автодорогой, нали-
чия деревьев и опор освещения в 
охранной зоне канализационной 
сети, а также из-за пересечения 
с подземными коммуникациями, 

плотной городской застройки, – 
поясняет К. Жумабеков. – Работы 
по благоустройству и восстанов-
лению асфальтобетонного по-
крытия в местах разрытий нача-
ты с июня. Всего запланировано 
восстановить 10 000 кв. метров 
асфальта. На текущий момент 
заасфальтировано 7390 кв. м, ис-
пользовано 1 200 тонн асфальта 
и благоустроено 249 мест разры-
тий.

На данный момент по водо-
отведению из четырех объектов 
завершен только один. Продол-
жаются работы по инвестици-
онной программе собственными 
силами на объекте «Реконструк-
ция главного канализационного 
коллектора ул. Ермекова – ул. 
Ерубаева». Канализационный 
коллектор диаметром 200 мм и 
протяженностью 1671 метр был 
введен в эксплуатацию в 1962 
году. Работы по инвестиционной 
программе производит подряд-

ная организация ТОО «УМР 6». 
Протяженность участка – 1248 
м, на сегодняшний день произве-
дена санация 1172 метров (93%). 
Реконструкция коллектора про-
изводится в несколько этапов. 
Первый – очистка трубопровода 
от ила и постороннего мусора 
изнутри. Для этого устанавлива-
ются заглушки, перекачка стоков 

производится по поверхностным 
байпасным линиям. В момент 
осушения участка коллектора ве-
дется его очистка с извлечением 
постороннего мусора и ила. Вто-
рой этап санации – очистка поли-
мерным рукавом.

– Мы хотели наглядно увидеть, 
как выполняются работы на всех 
участках, чтобы завтра не было 
нареканий в адрес акима города, 
депутатского корпуса, а не только 
побывать на двух точках и уви-
деть представленные на стенде 
паспорта реконструкции водо-
проводов, – рассказал депутат го-
родского маслихата Сейфул-Ма-
лик Казитов. 

– Работы начаты 2 августа и 
должны завершиться 17 ноября. 
Представители «Қарағанды Су» 

утверждают, что работы выпол-
нены почти на 50 процентов. 
А сколько актов выполненных 
работ подписано? Этого они 
сказать не могут, что вызывает 
сомнение, успеют ли ремонтни-
ки уложиться в срок. Впрочем, 
обещали акты выставить на пор-
тал. Если их не увидим, будем 
отправлять запрос, – изложил 
свою позицию депутат Мурат 
Кудеринов.

 Тем временем ТОО «Қараған-
ды Су» заверяет, что принимает 
максимально возможные меры по 
своевременной реконструкции и 
модернизации сетей и оборудова-
ния и инвестиционная программа 
будет выполнена.

Əсет ҚАМСЫЗҰЛЫ
Фото автора

От колодца до колодца
Все работы услугодатель обещает выполнить вовремя

ПРАКТИЧЕСКИ ВСЯ ЗАМЕНА РАСПРЕДЕЛИТЕЛЬНЫХ 
И ВНУТРИКВАРТАЛЬНЫХ СЕТЕЙ В УСЛОВИЯХ 
ГОРОДСКОЙ ЗАСТРОЙКИ ВЫПОЛНЯЕТСЯ С 
ПРИМЕНЕНИЕМ БЕСТРАНШЕЙНОГО МЕТОДА – 
УСТАНОВКИ ГОРИЗОНТАЛЬНО-НАПРАВЛЕННОГО 
БУРЕНИЯ.

В СОСТАВ ТОО «ҚАРАҒАНДЫ СУ» ВХОДЯТ 
18 ЭКСПЛУАТАЦИОННЫХ УЧАСТКОВ С 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫМИ БАЗАМИ, ПАРКОМ 
АВТОТЕХНИКИ (167 ШТ.) И СПЕЦТЕХНИКИ (91 ШТ.)
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ЗНАЙ НАШИХ!

Мама – это самый главный 
человек в жизни каждого. 
С этим утверждением 
согласен вратарь 
национальной сборной 
Казахстана и капитан 
футбольного клуба 
«Шахтер» Игорь Шацкий. 
В своих выступлениях 
он благодарит ее за 
поддержку и посвящает 
свои победы семье.

Беседа с Галиной Шацкой со-
стоялась после победы сборной 
Казахстана в матче с Северной 
Ирландией. Наши футболисты 
«зажигают» в своей отбороч-
ной группе, шансы попасть на 
главный футбольный праздник 
ЕВРО-2024 у казахстанцев еще 
есть. В этом большая заслуга Иго-
ря Шацкого.

Галина Владимировна ро-
дилась в Караганде в дружной 
интеллигентной семье. Отец, 
Владимир Шацкий, был фельд-
шером. В 18 лет ушел на фронт, 
где был командиром санитар-
ного батальона, воевал на Укра-
инском и Белорусском фронтах, 
имел многочисленные ордена и 
медали. Галина Владимировна 
вспоминает отца только с поло-
жительной стороны, в этом году 
ему исполнилось бы 100 лет. 
Владимир Акимович прожил яр-
кую и насыщенную жизнь и смог 
увидеть рождение внуков. Мама, 
Антонина Николаевна, работала 
учительницей. 

Г. Шацкая имеет экономиче-
ское образование, более 20 лет 
проработала бухгалтером. Сейчас 
находится на заслуженном отды-
хе, заботится о внуках и много 
путешествует. Очень добрая и 
гостеприимная женщина. Она 
признается, что ни в детстве, ни 
в юности не занималась спортом, 
поэтому такое стремление сына 

к футболу связывает с дедушкой. 
Игорь во многом похож на своего 
героического родственника. Оба 
целеустремленные, заботливые, 
ответственные и трудолюбивые 
мужчины.

Игорь Шацкий – единствен-
ный ребенок в семье, его вос-
питывали мама, бабушка и де-
душка. С детства он был вполне 
самостоятельным. Еще во вто-
ром классе мальчик пришел до-
мой и заявил, что записался в 
музыкальный колледж им. Тат-
тимбета по классу баяна. Мама 
была удивлена. Юный Игорь 
даже выступал в концертном 
зале «Шалкыма». Кто знает, 
если бы не футбол, может быть, 
он стал бы музыкантом. Учась в 
школе, Игорь занимался конько-

бежным спортом, борьбой, бок-
сом, плаванием. 

Мама уверена, что именно за-
нятие спортом помогло сыну в 
переходный период найти себя и 
избежать плохой компании. В дет-
стве, бывало, прогуливал занятия. 
Зимой и летом, в грязь и слякоть 
мальчишкой гонял мяч на школь-
ном стадионе, что не нравилось 
бабушке. Особенно когда Игорь 
приходил с тренировки грязным 
и уставшим. Формировался ха-
рактер самого лучшего голкипера 
страны на футбольных полях, где 
вместо искусственного покрытия 
была земля с выбоинами. Уже 
тогда старшие ребята просили его 
во время игры быть вратарем.

В 14 лет Игорь также самосто-
ятельно записался в футбольную 

секцию и с тех пор стал надеж-
ным стражем ворот. С благодар-
ностью мама вспоминает первого 
тренера сына – Юрия Кузьмича 
Каплауха, который разглядел по-
тенциал в мальчишке. В основе 
футбольного клуба «Шахтер» И. 
Шацкий стал играть с 25 лет. В 
дальнейшем освоить вратарское 
искусство молодому спортсме-
ну помог и помогает до сих пор 
опытный тренер Валерий Леони-
дович Ситало. Конечно, понача-
лу они притирались друг к другу, 
но в итоге все завершилось бла-
гополучно.

– Горжусь его спортивными 
успехами и внимательно слежу 
за выступлениями. Он замеча-
тельный сын и заботливый отец. 
Я поддерживаю его во всех на-
чинаниях, – признается Галина 
Шацкая.

В семейные праздники или на 
день рождения Игорь обязатель-
но дарит ей цветы и подарки. Эта 

добрая традиция у него еще с 
юности, когда на первые зарабо-
танные деньги купил маме утюг. 
Дружная семья Шацких часто 
собирается за семейным столом 
и поздравляет друг друга с празд-
никами.

Галина Владимировна не смо-
трит прямые эфиры футбольных 
матчей с участием сына – очень 
переживает. Однажды Игорь по-
лучил травму во время игры, и 
с тех пор она пересматривает 
футбол с его участием только в 
записи. 

В мире и согласии вот уже 12 лет 
И. Шацкий живет с любимой же-
ной Алесей, вместе они воспиты-
вают дочь Алину и сына Максима. 
Мальчик пошел по стопам отца и 
занимается в футбольной академии 
«Шахтер», выбрав ответственную 
позицию вратаря. Причем трениру-
ет Максима первый тренер Игоря – 
Юрий Каплаух.

Г. Шацкая показала семейный 
альбом, в котором она хранит 
школьные грамоты и благодар-
ственные письма сына, фотогра-
фии внука. Игорь Шацкий – гор-
дость нашего футбола, в прошлом 
году по версии проекта «Алтын 
Адам» он был признан лауреатом 
в номинации «Спортсмен года» в 
Казахстане. Возвращаясь к матчу 
с Северной Ирландией, Галина 
Владимировна показала мне ви-
део, на котором наш Президент, 

придя в раздевалку сборной Ка-
захстана, пожал руку Игорю и от-
метил, что в двух моментах кара-
гандинский вратарь спас команду. 

Что интересно, за клуб «Шах-
тер» И. Шацкий выступает под 
номером 30. Такой выбор сде-
лан не случайно, потому что его 
детство прошло в 30 микрорай-
оне Караганды. В национальной 
сборной у него футболка с номе-
ром 12.

Игорь часто выступает перед 
подрастающим поколением, уча-
ствует в их патриотическом вос-
питании. Он призывает ребят 
любить свою Родину, хорошо 
учиться и вести здоровый образ 
жизни. У карагандинского вра-
таря два высших образования, в 
дальнейшем, возможно, станет 
тренером. Все свободное время 
посвящает семье и друзьям. Са-
мый лучший голкипер страны 
планирует закончить спортивную 
карьеру в родном городе. Здесь 
ему комфортно.

– Дорогая моя мамочка! Бла-
годарю тебя за то, что подарила 
мне жизнь, что поддерживаешь 
меня. Твоя теплота помогает пе-
режить все невзгоды, которые 
случаются. Прими мою искрен-
нюю благодарность за то, что ты 
всегда украшаешь мою жизнь, – с 
такими словами к маме обратился 
Игорь Шацкий.

Кайрат БЛЯЛОВ

Галина Шацкая: 
Горжусь своим сыном

– ГОРЖУСЬ СПОРТИВНЫМИ 
УСПЕХАМИ ИГОРЯ И 
ВНИМАТЕЛЬНО СЛЕЖУ 
ЗА ВЫСТУПЛЕНИЯМИ. ОН 
ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ СЫН 
И ЗАБОТЛИВЫЙ ОТЕЦ. 
Я ПОДДЕРЖИВАЮ ЕГО 
ВО ВСЕХ НАЧИНАНИЯХ, 
– ПРИЗНАЕТСЯ ГАЛИНА 
ШАЦКАЯ.

Профессиональный путь Галины 
Шеленковой начался в 1983 году, ког-
да женщина окончила строительный 
техникум в Усть-Каменогорске по 
специальности «Водоснабжение, ка-
нализация, очистка промышленных и 
сточных вод». Но еще после школы над 
профессией долго не раздумывала. 

– В старших классах меня больше 
всего увлекали химия и биология. 
Нравилось это направление. В универ-
ситет поступила вместе с подругой, 
решили, что будем заниматься водой, 
– вспоминает Галина Николаевна.

После окончания по распределению 
ее направили на Балхашский медьза-
вод в цех тепловодоснабжения. Пер-
вая должность – инженер химической 
лаборатории. На этом месте она про-
работала 16 лет. В 1999 году на пред-
приятии произошла реорганизация, и 

лаборанты перешли в новую органи-
зацию «Су жылу транс». Спустя во-
семь лет образовывается учреждение 
«Балхаш су», и Г. Шеленкова стано-
вится его работником.

Сейчас главная обязанность специ-
алиста лаборатории – вести производ-
ственный контроль питьевой воды. 
Для этого из нескольких точек про-
изводят отбор проб. На данный мо-
мент в Токырау 20 скважин, которые 
снабжают Балхаш питьевой водой. Из 
каждой четыре раза в год берут про-
бы. Также на остаточный хлор про-
веряют резервуары, куда поступает 
влага, и проводят бактериологическое 
исследование. И уже из резервуаров 

вода идет по распределительной сети 
в дома балхашцев. Да и после этого 
ежемесячно по городу отбирают 100 
проб, а каждые два месяца осущест-
вляется полный химический анализ 
содержимого труб. 

– Работа мне нравится. Вода – она 
как живой организм. Также интерес-
но разбирать ее состав. Ведь в ка-
ждом месте он практически уникален 
и зависит от множества факторов. 
К примеру, в реке Токырау в разных 
скважинах состав воды отличается, – 
рассказывает лаборант.

По словам Галины Николаевны, со-
стояние холодной воды в Балхаше в 
пределах нормы. И за 40 лет ее работы 
характеристики эти практически не 
изменились. 

– Балхаш питается из подземного 
источника в Токырау, поэтому вода 
чистая и не требует дополнительной 
очистки, ее только хлорируют. Я уве-
рена, что балхашцы могут гордиться 
своей водой, – заявляет специалист. 

В этом году Галина Шеленкова со-
бирается на заслуженный отдых. В 
планах у нее – отдых и работа на лю-
бимой даче. Молодым специалистам 
она дает один совет: любите свою про-
фессию, иначе нельзя. 

– Научитесь работать с водой, пони-
мать ее и чувствовать. И не забывайте 
об ответственности. Работая в лабора-
тории главной водоснабжающей ор-
ганизации, вы отвечаете за здоровье 
всех жителей города, – дала напут-
ствие специалист.

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

Скважина на пробу
Жительница Балхаша Галина Шеленкова — лаборант с 40-летним 
стажем. Всю жизнь она занимается исследованием питьевой воды 
на предприятии, которое обеспечивает ею весь город со дня 
основания.

Волонтеров 
антинаркотического 
движения готовят 
в городском 
управлении полиции 
Караганды. 

В семинаре-тренинге, ор-
ганизованном под эгидой 
сотрудников правоохрани-
тельных органов, а также 
представителей сфер здра-
воохранения, образования, 
неправительственных ор-
ганизаций, Общественного 
совета Караганды, приняли 
участие студенты вузов и 
колледжей областного цен-
тра. 

– Среди проблем, стоящих 
сегодня перед обществом, 
на одно из первых мест вы-

ходит проблема наркома-
нии, основная мишень кото-
рой – молодое поколение, то 
есть вы, уважаемые студен-
ты. Организаторы наркобиз-
неса обещают быстрый и, 
самое главное, безопасный 
доход. Увы, как показыва-
ет практика, закладчикам 
достаются лишь большие 
сроки, сломанные судьбы 
и несбывшиеся мечты. Се-
годня идет необъявленная 
война наркомафии против 
детей, – отметил начальник 
управления полиции Шах-
назар Салин. 

Он подчеркнул: анализ 
современной наркоситуа-
ции показывает, что удель-
ный вес бесконтактного 
способа сбыта наркотиков 

преобладает над контакт-
ным (из рук в руки) и из 
года в год увеличивается. 
Данный метод базируется 
на широком использовании 
Интернета. Так, с начала 
года на территории Кара-
ганды зарегистрировано 
82 подобных правонару-
шения, из них 48 нарко-
преступлений, связанных с 
незаконным оборотом нар-
котических и психотроп-
ных веществ. Всего из не-
законного оборота изъято 
110,5 кг различных нарко-
тических средств. В том 
числе более 22 кг мариху-
аны, около 86 кг гашиша, 
450 г  героина, 1,8 кг «син-
тетики». 

Соб. инф.

ГЛАВНАЯ ОБЯЗАННОСТЬ 
СПЕЦИАЛИСТА 
ЛАБОРАТОРИИ – ВЕСТИ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ 
КОНТРОЛЬ ПИТЬЕВОЙ 
ВОДЫ. 

ЗАКОН И ПОРЯДОК

Скажи «нет»
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В Балхаше прошла 
международная регата. 
В гонках на воде приняли 
участие более 20 человек 
из России, Турции, Армении, 
Узбекистана и городов 
Казахстана. Главное отличие 
нынешнего заплыва в том, 
что в составе экипажа 
были люди с особыми 
потребностями. 

Регата состоялась в рамках про-
екта «Паруса духа». Он реализует-
ся с 2011 года. Началось все с идеи. 
Параспортсмен Сергей Бурлаков 
предложил провести кругосвет-
ное путешествие на парусной яхте 
и поделился своими планами с 
Олегом Колпащиковым, руково-
дителем проекта «Паруса духа», 
который заинтересовался темой 
инклюзивного морского путеше-
ствия. Идея состояла в том, что под 
парусом собирались идти люди с 
физическими ограничениями. И в 
октябре 2011 года необычная ко-
манда отправилась на первую тре-
нировку в Хорватию. Это событие 
принято считать стартом проекта.

Более чем за 10 лет под «Пару-
сами духа» было организовано 
множество экспедиций, регат и 
спортивных лагерей. И в этом году 
спортсмены впервые приехали в 
Балхаш.

– «Паруса духа» – это такой 
проект, в котором люди с инва-
лидностью и без тренируются под 
парусом, проводят заплывы. Наша 
цель – развитие инклюзивного 
яхтинга. В условиях длительных 
переходов и парусных регат люди 
с ограниченными возможностями 
здоровья проявляются, раскрыва-
ют свои экстрабилити – скрытые 
ранее таланты и способности. И 
это благотворно влияет на всех 
участников, – рассказывает руко-
водитель проекта Олег Колпащи-
ков.

Спортсмены соревновались в 
гребле и управлении катамараном 
с парусным вооружением. Для 
проведения состязания был открыт 
парусный лагерь, где его участни-
ки тренировались в спортивных 
умениях и приобретали навыки 
взаимодействия в инклюзивной 
среде. Хождение под парусом со-
провождалось культурными и про-
светительскими мероприятиями, 
мастер-классами и тренингами по 
инклюзивному волонтерству.

– Благодаря таким встречам у 
особенных людей есть возмож-
ность общаться, делиться идеями, 
проблемами и помогать друг другу, 
– отметили участники регаты.

Виктория БУХАНЦЕВА
г. Балхаш

ПРОЕКТЫЧЕМПИОНАТ

Ветер в паруса

1 октября жители 
Темиртау отпразднуют 
78-летие города. В этот 
день запланировано 
проведение множества 
мероприятий – это 
концерты, фестиваль 
спорта, выставки и 
красочный фейерверк.

1 октября 1945 года из Киров-
ского района Караганды был 
выделен рабочий поселок Са-
марканд, который получил ста-
тус города и имя Темиртау. На-
звание переводится с казахского 
как «Железная гора». Другое 
популярное имя города – Казах-
станская Магнитка, где градо-
образующим элементом является 
крупнейшее в Казахстане метал-
лургическое производство АО 
«АрселорМиттал Темиртау». На 
сегодняшний день здесь прожи-
вает свыше 180 тысяч жителей. 
Город многонациональный, рабо-
ту ведут различные этнокультур-
ные центры. Активно развивают-
ся инфраструктура, образование, 
здравоохранение и другие сферы. 

По традиции празднование 
Дня города стартует с фести-
валя спорта и массового забега 
«Экокросс», который пройдет 
30 сентября в парке культуры и 
отдыха. 1 октября в парке Ста-
рого города начнутся состяза-
ния по разным видам спорта, 
включая тоғызқұмалақ, қазақ 
күресi, асык ату, стритбол, во-
лейбол, шахматы, большой 
теннис, армрестлинг и перетя-

гивание каната среди мужчин 
и женщин, а также будет орга-
низована развлекательная про-
грамма для детей. Состоится 
концерт под названием «Тұған 
күніңмен, сүйікті қалам», в ко-
тором примут участие профес-
сиональные артисты Концерт-
ного объединения имени Кали 
Байжанова. Основное же празд-
нование пройдет в сквере «Бір-
лік». В этот день также можно 
будет посмотреть экспозицию 
историко-краеведческого музея 
«Взгляд сквозь время», посе-

тить выставку декоративно-при-
кладного творчества народных 
умельцев и т.д. Состоится под-
ведение итогов городского кон-
курса на лучшую песню, стихот-
ворение и картину о Темиртау. 
Порадуют зрителей коллектив 
CUBA с огненным и световым 
шоу, а также выступление звезд 
казахстанской эстрады Akha и 
Маржан Арапбаевой. В завер-
шение праздника запланирован 
фейерверк.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

ДАТЫ

Салют над городом

Светлана СБРОДОВА

В областном центре 
продолжается работа по 
благоустройству проспекта 
Бухар-жырау. Воплощает 
в жизнь задуманное 
улучшение общественного 
пространства группа 
архитекторов Центра 
урбанистики. 

Как идет дело, проверил градо-
начальник Мейрам Кожухов. Он 
обратил внимание на то, что бла-
гоустройство проводится участка-
ми. В этом году, например, были 
осуществлены работы от улицы 
Казахстанской до улицы Чкалова. 

– Преображается территория с 
обеих сторон, – уточнил руководи-
тель группы архитекторов Центра 
урбанистики Алексей Волошин. 
– Мы обратили внимание на то, в 
каком состоянии находятся троту-
ары, а именно брусчатка. Это было 
необходимо, чтобы комплексно 
подойти к решению вопроса бла-
гоустройства. К тому же нам важ-
но, какое у жителей сформируется 
целостное восприятие. Акценти-
ровали внимание на проблемных 
участках. Поэтому было принято 
решение начать именно с улицы 
Казахстанской.

Сейчас проводятся работы в 
районе областного акимата, на 

пересечении улицы Алиханова – 
проспекта Бухар-жырау. Этому 
участку уделяют повышенное вни-
мание, так как здесь расположены 
знаковые объекты для города. От-
рабатывается каждый элемент. 

– Хотим, чтобы бабушки сказали 
нам спасибо за каждый правильный 
переход, плавные линии, чтобы не 
было лишних лестниц и перепадов, 
– сказал А. Волошин. – Прорабаты-
вается программа-максимум. 

Проект намерены реализовать в 
течение двух лет. Пока из плани-
руемого объема уложили порядка 
20% брусчатки. Если позволят 
погодные условия, то работы про-
должатся и дальше.

По словам градоначальника, 
проект благоустройства постоян-
но корректируется. 

– Где необходимо, увеличива-

ем места для парковки, а где нет, 
наоборот, сужаем пространство, 
– пояснил он. – В частности, так 
было сделано в районе остановки 
«16-й магазин». В конечном ито-
ге жители увидят, как изменится 
главный проспект города, при 
этом будут сохранены его стиль, 
история. Весь проект реализуется 
с учетом пожеланий самих граж-
дан. В следующем году работы 
завершат, займутся улучшением 
внешнего вида главного проспек-
та до улицы Ермекова. В планах 
установить теневые навесы с ве-
черней подсветкой, тактильную 
плитку, информационные стенды, 
современные скамейки. Центр 
урбанистики подготовил проект в 
3D-формате.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

Стипендия назначается студентам со 
второго по четвертый (пятый) курс очной 
формы, обучающимся как на бесплатном 
образовательном гранте, так и на плат-
ной основе. Претенденты должны иметь 
значительные достижения в обществен-
но-политической, учебной и научно-ис-
следовательской деятельности.

Назначение стипендии осуществляет-
ся приказом ректора на основании реше-

ния комиссии по назначению ректорских 
стипендий и ученого совета вуза. Пре-
тенденты должны представить портфо-
лио личных достижений – оригиналы 
рекомендаций факультета, транскрипт за 
весь период обучения, копии грамот, ди-
пломов, благодарственных писем, серти-
фикатов, научных публикаций и другие 
документы.

Стипендия составляет 41 898 тенге и 

назначается на учебный семестр. Она 
может неоднократно присуждаться одно-
му и тому же лицу, выплата производит-
ся в течение семестра из внебюджетных 
средств университета.

Соб. инф.

Проспект в 3D-формате

Именная выплата
В Карагандинском техническом университете им. А. Сагинова 
учреждена стипендия имени Алимхана Ермекова. Таким образом 
вуз решил увековечить память жертв политических репрессий, в том 
числе проявивших героизм в борьбе за свободу, независимость и 
территориальную целостность Казахстана.

Подведены итоги Кубка РК по многоборью 
и чемпионата Казахстана в отдельных 
видах многоборья среди юниоров 
по художественной гимнастике. 
В соревнованиях, проходивших в 
спорткомплексе «Жастар», приняли участие 
более 200 спортсменок из Астаны, Алматы, 
Шымкента и 12 областей республики. От 
нашей области выступили девять девочек.

Уже стало доброй традицией проводить респу-
бликанское первенство среди маленьких гимнасток 
именно в Караганде, подчеркнули организаторы. 
Состязания проходили в индивидуальных и груп-
повых упражнениях. Изящные гимнастки блистали 
не только красочными костюмами, но и мастер-
ством. Несмотря на юный возраст, они выступали с 
несколькими программами. 

В Кубке РК в индивидуальной программе по мно-
гоборью первое место заняла гимнастка из Астаны 
Анель Динишева, второе место – у воспитанницы 
алматинской школы Аялы Маматаевой. Бронзовую 
медаль завоевала карагандинская гимнастка Амина 
Нурланова. Девочке 11 лет, тренер – Камила Токтор-
баева. Амина тренируется в школе художественной 
гимнастики «Гран-при» Караганды. В чемпионате 
РК в отдельных видах многоборья наша землячка в 
упражнениях с мячом заняла 4 место.

В целом карагандинские гимнастки выступили до-
стойно и продемонстрировали свои лучшие качества.

Кайрат БЛЯЛОВ

В тройке лучших 

НА СНИМКЕ: (СЛЕВА НАПРАВО) СТАРШИЙ ТРЕНЕР КАРАГАНДИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ, ЗАСЛУЖЕННЫЙ ТРЕНЕР РК ЖАНАТ АБДЫМАНАПОВА, 
АМИНА НУРЛАНОВА, ТРЕНЕР КАМИЛА ТОКТОРБАЕВА.
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ОБЩЕСТВО

Казахстанская модель светского образа жизни
Статья 1 Конституции Республики 

Казахстан устанавливает: «Респу-
блика Казахстан утверждает себя 
демократическим, светским, право-
вым и социальным государством, 
высшими ценностями которого яв-
ляются человек, его жизнь, права и 
свободы». 

C момента обретения независимо-
сти в Республике Казахстан принцип 
светскости стал фундаментальной ос-
новой построения национальной госу-
дарственности. Вопросы реализации 
принципа светскости в условиях демо-
кратического и правового общества яв-
ляются постоянным предметом обсуж-
дения и изучения как в научных кругах, 
так и в диалоге общества и государства.

Республика Казахстан – светское 
государство, это означает, что инсти-
тут государства отделен от института 
религии, институт религии отделен от 
института государства; государство 
не вмешивается в дела религии, за 
исключением случаев, когда религи-
озная организация или отдельные ее 
представители нарушают закон. Когда 
в отношении самих религиозных орга-
низаций нарушается закон, в этом слу-
чае государство вмешивается, для того 
чтобы урегулировать данные вопросы.

В Казахстане любое религиозное 
объединение, которое желает жить в 
мире и согласии с другими религи-
озными объединениями, обществом, 
государством, обязано быть зареги-
стрированным. Всего в нашей стране 
в мире и согласии под единым шаны-
раком действует 18 конфессий. Самая 
крупная конфессия, которую исповеду-
ет 70 процентов верующего населения 
нашей страны, – это ислам суннитского 
толка ханафитского мазхаба, чья исто-
рическая роль вместе с православным 
христианством отмечена в преамбуле 
Закона «О религиозной деятельности и 
религиозных объединениях».

Также действуют 12 христианских 
конфессий, самая крупная из кото-
рых – православное христианство, но 
помимо этого, действуют католицизм, 

евангелическая лютеранская церковь, 
евангельские христиане, баптисты, пя-
тидесятники, пресвитериане, адвенти-
сты седьмого дня, Новоапостольская 
церковь, свидетели Иеговы, менно-
ниты, методисты и мормоны. Кроме 
того, в нашем государстве действуют 
официально одна из трех мировых ре-
лигий – буддизм, национальная рели-
гия евреев – иудаизм и такие религии, 
как Церковь объединения Муна, вера 
Бахаи и Общество сознания Кришны. 
Все конфессии находятся в правовом 
поле, действуют согласно действую-
щему законодательству Республики 
Казахстан и вносят важную лепту в 
развитие культурного обогащения ре-
спублики.

Республика Казахстан на междуна-
родной арене являет собой универсаль-
ный мост между западными и восточ-
ными культурами, христианством и 
мусульманством. Наша страна осущест-
вляет гуманную и открытую политику 
по отношению к религиям. Результатом 
этого служит проведение начиная с сен-
тября 2003 года в столице съездов лиде-
ров мировых и традиционных религий. 
Крайний из них был проведен в сентя-
бре 2022 года и собрал 108 делегаций из 
50 стран мира, среди которых необхо-
димо выделить участие Папы Римского 
Франциска, Верховного имама аль-Аз-
хара шейха Ахмеда ат-Тайеба, Ашкена-
зского раввина Израиля Давида Лау и 
многих других. Созданная в Казахстане 
модель взаимоотношений государства 
и религиозных объединений, базирую-
щаяся на светских и демократических 
принципах, обеспечивает уважение 
прав и свобод верующих, баланс об-
щественных и религиозных интересов, 
развитие отношений партнерства и 
стремление к взаимопониманию.

Казахстан как светское государство 
стремится к достижению баланса 
интересов личности, государства и 
религиозных организаций в различ-
ных сферах жизни общества. В свя-
зи с этим непреложным фактом при 
светской форме управления является 

право государства реагировать на де-
ятельность верующих и религиозных 
объединений в случае нарушения ими 
законодательства, причинения ущерба 
законным интересам граждан, орга-
низаций и общества в целом. Поэто-
му осуществление права на свободу 
вероисповедания не должно огра-
ничивать общечеловеческие права и 
обязанности граждан перед государ-
ством. Никто не имеет права по рели-
гиозным убеждениям отказываться от 
исполнения гражданских обязанно-
стей, если иное не предусмотрено в 
законодательстве. В частности, важно 
знать, что религиозные объединения 
не могут нарушать права и свободы 
человека, в том числе принуждать к 
религии, к расторжению брака или 
прекращению родственных отноше-
ний, причинять вред здоровью людей 
и отчуждать их имущество, наносить 
ущерб нравственности, а также побу-
ждать граждан к отказу от исполнения 
обязанностей, предусмотренных Кон-
ституцией и законами страны.

В то же время, несмотря на то что 
принцип светскости предполагает от-
деление государства от религиозных 
догм, это не означает исключения ре-
лигиозных объединений и верующих 
из общественной жизни. Светскость 
не означает также приверженность к 
атеизму и борьбе с религиозностью. 
Государство считает верующих свои-
ми полноправными гражданами, а ре-
лигиозные объединения и верующих 
– важными участниками социально 
полезной деятельности (благотвори-
тельной, культурно-просветитель-
ской, гуманитарной), и сотруднича-
ет с ними. Более того, государство 
стремится привлекать религиозные 
объединения к решению социальных 
проблем – алкоголизма и наркомании, 
к профилактике преступности, фор-
мированию здорового образа жизни, 
укреплению семьи, созданию высоко-
го духовного и нравственного климата 
и условий для социальной стабиль-
ности в обществе. Не осуществляя 

прямое финансирование религиозных 
объединений, государство оказывает 
им помощь в реконструкции, ремонте 
культовых зданий и сооружений, пред-
ставляющих культурную и историче-
скую ценность.

Государство взаимодействует с ре-
лигиозными объединениями страны по 
вопросам сохранения согласия, взаи-
мопонимания, толерантности и взаи-
моуважения в обществе. Религиозные 
объединения привлекаются к прове-
дению общественно важных меропри-
ятий, направленных на пропаганду и 
развитие духовных ценностей народа 
Казахстана. В последнее время акти-
визировалось сотрудничество в ин-
формационно-разъяснительной работе 
среди населения по предупреждению 
проявлений религиозного экстремиз-
ма. При этом государственные органы 
выстраивают конструктивные отноше-
ния со всеми конфессиями, поддержи-
вающими государство в строительстве 
гармоничного, толерантного, ориенти-
рованного на прогресс казахстанского 
общества.

Будущее Казахстана – за светским 
государством, когда духовные и рели-
гиозные ценности способствуют, а не 
сдерживают развитие всех сфер госу-
дарства и процветание страны в целом. 
Это светскость, которая предполагает 
стремление к прогрессу, получению об-
разования и самореализации, соблюде-
нию прав человека и демократическому 
будущему страны.

Таким образом, действующая модель 
светскости достаточно эффективно 
обеспечивает межконфессиональное 
согласие в Казахстане и позициониро-
вание нашей страны на мировой арене. 
В будущем светский характер государ-
ства – важное условие успешного раз-
вития и процветания Казахстана.

Гульнар ДАЛАБАЕВА,
член Республиканской 

информационно-разъяснительной 
группы по вопросам религии 
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

ХАБАРЛАНДЫРУ
«Samruk-Kazyna Construction» АҚ «Қарағанды облысының 

Қарағанды қаласы «Көгілдір тоғандар» шағын ауданында 1200 
оқушыға арналған (№ 77 мектеп) мектеп салуу» жұмыс жобасы 
бойынша 09.10.2023 ж. – 13.10.2023 ж. аралығында Бірыңғай эколо-
гиялық порталында қоғамдық тыңдау нысанында қоғамдық талқы-
лау өткізілетіні туралы хабарлайды.

Қоғам өкілдері қоғамдық тыңдаулардың материалдарымен 
Бірыңғай экологиялық портал сайтында таныса алады: https://
ecoportal.kz/.

Тапсырыс беруші: «Samruk-Kazyna Construction» АҚ, Астана қа-
ласы, Есіл аудана, Сығанақ көшесі, 17/10, тел.: +7 (7172) 57-55-44.

Бас жобалау ұйымы: «TORTAY engineering Co» ЖШС, Астана қа-
ласы, Сығанақ көшесі, 54а, н.п. 105,, тел.: + 7 775 317 54 45.

Қоршаған ортаны қорғау бөлімін əзірлеуші: «ABC Engineering» 
ЖШС, «Жаңа Орда» шағын ауданы, 11 үй, 89 пəтер, тел.: 8 (705) 
576-46-87. Бірыңғай экологиялық портал сайтында өз ескерту-
леріңізді, ұсыныстарыңызды жəне сұрақтарыңызды қоюға болады: 
https://ecoportal.kz/.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Samruk-Kazyna Construction» объявляет, что с 09.10.2023 

г. по 13.10.2023 г. на Едином экологическом портале будут прово-
диться общественные слушания в форме публичных обсуждений 
по проекту «Строительство школы в микрорайоне «Голубые пруды» 
(школа № 77) на 1200 обучающихся в городе Караганде Караган-
динской области». 

Представители общественности могут ознакомиться с материа-
лами общественных слушаний на сайте  Единого экологического 
портала: https://ecoportal.kz/.

Инициатор: АО «Samruk-Kazyna Construction», г. Астана, район 
Есиль, улица Сығанақ, строение 17/10, тел.: +7 (7172) 57-55-44.

Генеральная проектная организация: ТОО «TORTAY engineering 
Co», г. Астана, ул. Сыганак д. 54а, н.п. 105, тел.: + 7 775 317 54 45.

Разработчик РООС: ТОО «ABC Engineering», г. Уральск, мкр 
«Жана Орда», дом 11, кв. 89, тел.: 87055764687.

Высказать свои замечания, предложения и задать вопросы можно 
на сайте Единого экологического портала: https://ecoportal.kz/.   № 245

Сайт сканвордов «Серые клеточки» www.graycell.ru

ВОПРОСЫ:

По горизонтали:
1. Что он играет сегодня, если 

завтра - родину продаст? 5. Рим-
ский император на восьмом ме-
сяце. 9. Место работы Кусто и его 
команды. 10. И убогая, и обиль-
ная, и могучая, и бессильная. 11. 
Помятый круг. 12. Брюки вкратце. 
13. «Логотип» государства. 15. Дя-
тел или доносчик. 16. Указание из 
центра. 20. «Пятачковое мясо». 21. 
Какой город очень сердитый? 23. 
Бег в компании. 24. Ускоритель в 
крови. 27. «Ореховый лес» в тайге. 
31. Озвученная боль. 32. Россий-
ский президент, который «устал» 
31 декабря 1999 года. 33. Скелет в 
шкафу. 34. Символ пареной просто-
ты. 35. Ему позволено то, что не по-
зволено быку. 36. Любой обитатель 
«Матросской тишины». 37. Квар-
тира, которая может провалиться. 

38. Разоружённый биатлонист.
По вертикали:
1. Чем она хуже, тем больше пу-

скает пыли в глаза. 2. Импортная 
чушь. 3. Посылочный ящик как 
жильё для птиц. 4. «Адрес» ради-
останции. 6. Она всегда в курсе. 7. 
Носит свой дом на спине. 8. Коли-
чество чертей, которых вспомина-
ют в состоянии негодования. 14. 
Игрок в предпринимательство. 
15. Результат каждого трудового 
дня советского человека, соглас-
но прессе. 17. Монетное личико. 
18. Единица измерения движе-
ния крыла. 19. Петербургский 
чижик и номенклатурная шапка. 
22. Божья старушка. 25. Слово по 
старинке. 26. Двор для свор. 27. 
«Ночнушка» на голове мещани-
на. 28. «Неприкольные» серьги. 
29. «Растворитель маникюра». 30. 
«Если уж вас нагнули, то делайте 
вид, что завязываете ...».

ОТВЕТЫ:

По горизонтали:
1. Джаз. 5. Август. 9. Океан. 

10. Русь. 11. Эллипс. 12. Шорты. 
13. Герб. 15. Стукач. 16. Дирек-
тива. 20. Свинина. 21. Грозный. 
23. Кросс. 24. Адреналин. 27. 
Кедровник. 31. Стон. 32. Ельцин. 
33. Тайна. 34. Репа. 35. Юпитер. 

36. Узник. 37. Явка. 38. Лыжник.
По вертикали:
1. Дорога. 2. Абсурд. 3. Скво-

речня. 4. Частота. 6. Валюта. 7. 
Улитка. 8. Тысяча. 14. Бизнесмен. 
15. Свершение. 17. Аверс. 18. 
Взмах. 19. Пыжик. 22. Одуван-
чик. 25. Архаизм. 26. Псарня. 27. 
Колпак. 28. Клипсы. 29. Ацетон. 
30. Шнурок.
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СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

«Бронза» карагандинского мушкетера

Награды высшей пробы завое-
вали стрелки. 27 сентября в ските 
(стендовая стрельба) женская ко-
манда Казахстана стала первой, 
попутно установив рекорд Азиат-
ских игр – 350 очков. Чемпиона-
ми Азиады стали Зоя Кравченко, 
Асем Орынбай и Ольга Панарина. 
На следующий день Зухра Ирна-
зарова стала первой в стрельбе по 
движущейся мишени с 10 метров. 
Затем дуэт в лице Асем Орынбай 
и Эдуарда Ещенко выиграл в сме-
шанном парном разряде турнира 
по стендовой стрельбе. 

Благодаря этому успеху Казах-
стан поднялся на одну позицию 
и расположился на 11 месте в 
медальном зачете. При этом бли-
жайший соперник, попавший в 
десятку лучших стран, – сборная 

Северной Кореи, имеет лишь на 
две серебряные медали больше. 
Так что вся борьба еще впереди. 

Хозяева Игр – безоговорочные 
лидеры: у Китая 167 медалей (90 
золотых, 51 серебряная, 26 брон-
зовых). На втором месте идет 
Южная Корея – 86 медалей (24 
золотые, 23 серебряные, 39 брон-
зовых). Третье место занимает 
Япония – 78 медалей (18 золотых, 
30 серебряных, 30 бронзовых).

Нам тоже есть чем гордиться: 
карагандинец Артем Саркисян 
стал бронзовым призером летних 
Азиатских игр. Мужская команда 
Казахстана по фехтованию в Хан-
чжоу стала третьей. Казахстан-
ские саблисты Артем Саркисян, 
Назарбай Саттархан, Жанат На-
биев и Мухамедали Рахманали 

дошли до полуфинала, где усту-
пили спортсменам из Южной Ко-
реи со счетом 41-45.

Выход в полуфинал гарантиро-
вал бронзовую медаль. В итоге 
Казахстан завершил выступление 
на третьем месте в командном со-
ревновании. И самое приятное, 
что в числе призеров – караган-
динский фехтовальщик Артем 
Саркисян. 

Отметим, что летом текущего 
года на Всемирной летней Уни-
версиаде в китайском городе 
Чэнду Артем в составе мужской 
национальной сборной РК по 
фехтованию в программе «Са-
бля» завоевал бронзовую медаль. 
А в марте в итальянском городе 
Падуе в индивидуальных со-
стязаниях А. Саркисян выиграл 

«серебро» – первую медаль Куб-
ка мира по фехтованию на сабле 
среди взрослых в истории неза-
висимого Казахстана. Ранее на-
грады крупных международных 
соревнований приносили только 

представители мужской шпаги и 
женской сабли. Тренирует кара-
гандинского мушкетера Виктор 
Егоров. 

Напомним, Азиатские игры-
2022 проходят в Ханчжоу с 23 

сентября по 8 октября. В девяти 
видах соревнований будут ра-
зыграны лицензии на участие в 
Олимпийских играх-2024 в Па-
риже.

К сведению, на XVIII летних 
Азиатских играх в Индонезии в 
2018 году сборная Казахстана за-
вершила соревнования на 9 месте, 
при этом в активе было 15 золо-
тых, 17 серебряных и 44 бронзо-
вые медали – всего 76. «Золото» 
добыли в велоспорте, фехтова-
нии, джиу-джитсу, самбо, гребле, 
мужском поло и гимнастике. Это 
было одним из самых скромных 
выступлений на Азиаде. До этого 
Казахстан неизменно входил в пя-
терку сильнейших.

Кайрат БЛЯЛОВ

Казахстанские спортсмены продолжают радовать болельщиков своими результатами на 
летних Азиатских играх в Китае. В активе нашей сборной – по три «золота» и «серебра» 
и 16 бронзовых медалей.

В ИТОГЕ КАЗАХСТАН 
ЗАВЕРШИЛ 
ВЫСТУПЛЕНИЕ НА 
ТРЕТЬЕМ МЕСТЕ 
В КОМАНДНОМ 
СОРЕВНОВАНИИ.

На страницах скромного 
издания 12 авторов предста-
вили публике свои произве-
дения. Ничего необычного, 
на первый взгляд. Но все 
дело в том, что авторы сбор-
ника – это жители Темиртау. 

– В конце 50-х – начале 
60-х годов ХХ века на бе-
регу Самаркандского во-
дохранилища строились 
Карагандинский металлур-
гический комбинат и целые 
районы еще совсем юного 
города Темиртау. Со всех 
концов страны сюда съез-
жалась молодежь. Для этих 
энергичных и талантливых 
людей жить одной только 
работой было решительно 
невозможно. Вполне есте-
ственно, что в городе бурно 
развивались спортивные 
секции и художественная 
самодеятельность. И, ко-
нечно же, появление соб-
ственного литературного 
клуба было лишь вопросом 

времени. Он был создан 
в 1960 году при редакции 
городской газеты «Строи-
тель». Клуб получил назва-
ние «Магнит», – рассказы-
вает заведующая отделом 
фонда Темиртауского исто-
рико-краеведческого музея 
Айжан Дюсенбаева. 

Первым руководителем 
клуба стал редактор газе-
ты, поэт и прозаик Евгений 
Оксененко. Под его творче-
ским присмотром обычные 
строители, учителя и ме-
таллурги раскрывали свои 
таланты. Дважды в месяц 
магнитовцы собирались 
вместе, чтобы обсудить 
очередные произведения 
друг друга, классическую 
литературу и узнать что-то 
новое об искусстве слова. 
Понемногу члены клуба от-
тачивали свое мастерство. 
С их первыми произведе-
ниями читатели знакоми-
лись на страницах город-

ских газет «Строитель» и 
«Темиртауский рабочий». 
С середины 60-х годов ХХ 
века творения магнитовцев 
начали печатать такие изда-
ния, как «Индустриальная 
Караганда» и «Ленинская 
смена». «Огни Темиртау» 
– первый литературный 
сборник клуба «Магнит». 
Его историческая ценность 
очевидна. Здесь собрано 

множество трогательных 
произведений. Каждая 
строка – нежное признание 
в любви к городу, к людям, 
что населяют его. «Маг-
нит» – одно из старейших 
литературных объедине-
ний Карагандинской обла-
сти, которое продолжает 
жить и сегодня.

Сергей БАДАНИН
г. Темиртау

В преддверии Дня пожилых людей 
карагандинцы золотого возраста 
смогут интересно провести 
свободное время, участвуя в 
праздничных мероприятиях.

Увлекательно и с пользой проводят досуг 
пенсионеры областного центра. Для кара-
гандинцев в возрасте открыты кружки по 
интересам. Доступны скандинавская ходь-
ба, занятия казахским и английским язы-
ками, настольные игры (шашки, шахматы 
и домино), кружки вокала, хореографии, 
игра на музыкальных инструментах.

Накануне Дня пожилых людей КГУ 
«Центр оказания специальных социальных 

услуг «Активное долголетие» Караганды с 
участием своих услугополучателей провел 
праздничный концерт с интересной про-
граммой во Дворце культуры Нового Май-
кудука.

Кроме того, в рамках празднования меро-
приятия в Центральном парке культуры и 
отдыха людей в возрасте ждет еще одна на-
сыщенная программа. 1 октября с 15.00 до 
16.00 будут организованы танцы с ретро-му-
зыкой под названием «Какие наши годы!» 
Помимо этого, в этот день в парке их ждет 
бесплатная прогулка на катере.

Лиэль СТЕПКИНА
Фото Александра МАРЧЕНКО

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕДЕНЬ ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ

Строчки 
из юности

Какие наши годы!

В Темиртауском историко-краеведческом 
музее открылась экспозиция «Магнитовцы». В 
центре внимания – сборник стихов и рассказов 
под названием «Огни Темиртау», который был 
выпущен в свет в 1968 году издательством 
«Казахстан». 


